

### Andrea Cárdenas Jiménez

Psicóloga y magíster en Salud Pública de la Universidad Nacional de Colombia. Coinvestigadora del Grupo Discapacidad, Políticas y Justicia Social de la Universidad Nacional de Colombia. Con experiencia en investigación de procesos de resiliencia, familia y discapacidad y en la aplicación de proyectos de desarrollo en áreas como discapacidad e inclusión social y educativa.

### Luz Zaret Mena Ortiz

Fisioterapeuta, magíster en Discapacidad e Inclusión Social. Miembro del Grupo de Investigación Discapacidad, Políticas y Justicia Social. Experiencia en gestión, diseño, coordinación y ejecución de proyectos encaminados a favorecer la inclusión social de las personas con discapacidad en Colombia. Asimismo, ha realizado investigación en discapacidad, interseccionalidades, estudios afrocolombianos y género.

Desarrollo  
Humano



En Colombia el 6,3% de la población está conformada por personas con discapacidad, y aunque existe un amplio número de instrumentos normativos que consagran igualmente un vasto número de derechos y beneficios, las cifras también indican que esta población también presenta bajos niveles educativos, falta de cobertura universal en materia de salud, altos porcentajes de desempleo, entre otras condiciones adversas.

Estas condiciones son el resultado de factores estructurales de la sociedad colombiana que evidencia la necesidad de diseñar acciones afirmativas, que generen equiparación de oportunidades para participar plenamente en la vida social. El presente trabajo sustenta la construcción de una de estas acciones, expresada en la necesidad de contar con un mecanismo que permita visualizar las competencias y potencialidades con que cuentan las personas con discapacidad, y de esta forma, sea más fluida la garantía del derecho al trabajo, el empleo y la ocupación.

En el camino hacia la construcción de dicho mecanismo de valoración ocupacional, se debieron enfrentar tres preguntas fundamentales: ¿bajo qué modelo conceptual se entiende actualmente la discapacidad y su valoración ocupacional?, ¿cómo ha sido implementado el proceso de valoración ocupacional a nivel internacional y bajo qué reglamentación?, ¿a través de qué normatividad nacional se expresa y sustenta la necesidad de la valoración ocupacional de las personas con discapacidad? Este texto es el resultado de dicho recorrido, el cual sustentó la propuesta denominada: *Manual para la valoración ocupacional de las personas con discapacidad*. Se espera que se convierta en un aporte genuino que impulse la materialización de las aspiraciones laborales de estos ciudadanos colombianos.

## Estado del arte en valoración ocupacional de las personas con discapacidad

Marisol Moreno Angarita  
Edgar Cortés Reyes  
Zulma Giraldo Rátiva  
Andrea Cárdenas Jiménez  
Luz Zaret Mena Ortiz

Marisol Moreno Angarita / Edgar Cortés Reyes / Zulma Giraldo Rátiva  
Andrea Cárdenas Jiménez / Luz Zaret Mena Ortiz

Estado del arte en valoración ocupacional de las personas con discapacidad

edita  
UNAL



edita  
UNAL



MinSalud  
Ministerio de Salud  
y Protección Social



### Marisol Moreno Angarita

Fonoaudióloga, magíster en Comunicación. Doctora en Salud Pública. Profesora Asociada al Departamento de Comunicación Humana, investigadora docente del Doctorado Interfacultades en Salud Pública, de la Maestría en Discapacidad e Inclusión Social y de la carrera de Fonoaudiología, Facultad de Medicina, Universidad Nacional de Colombia. Directora del Grupo de Investigación en Discapacidad, Políticas y Justicia Social.

### Edgar Cortés Reyes

Fisioterapeuta, economista, magíster en Epidemiología Clínica. Profesor Asociado al Departamento del Movimiento Corporal Humano y al Instituto de Investigaciones Clínicas, Facultad de Medicina, Universidad Nacional de Colombia. Miembro del Grupo de Kinesiterapia. Ha desarrollado actividad académica en las áreas de discapacidad, patología osteomuscular e investigación cuantitativa en salud.

### Zulma Giraldo Rátiva

Terapeuta Ocupacional y magíster en Salud Pública de la Universidad Nacional de Colombia. Miembro del Grupo de Investigación Discapacidad, Políticas y Justicia Social de la Universidad Nacional de Colombia. Experiencia en el diseño, implementación y seguimiento de procesos de evaluación e intervención a favor de la inclusión social de usuarios en condición de discapacidad múltiple, trabajando conjuntamente con familia y comunidad.